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Restaurarán el “Portal del Inframundo” antes 
de su regreso a Chalcatzingo

▲ El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) anunció que, con apoyo de la Ofi-
cina Federal de Cultura de Suiza, iniciará la restauración del “Portal del Inframundo”; se 
enviará a su lugar de origen después de reforzarlo, limpiarlo a fondo y tras eliminar todos 
los materiales que le son ajenos. Foto: Alfa Peñaloza / La Jornada Morelos.

l Mónica Boggio Tomasaz Merino, jefa de la Ofici-
na de la Gubernatura se inscribió al proceso de de-
signación de dos magistraturas vacantes del Tri-
bunal de Justicia Administrativa, que el Congreso 
de Morelos resolverá en las próximas semanas.

l En el listado emitido por el Poder Le-
gislativo se incluye a 36 aspirantes más, 
entre ellos José de Jesús Guízar Nájera, 
exsubsecretario de gobierno en la ad-
ministración de Cuauhtémoc Blanco. 

l Aparecen también exfuncionarios de la administración 
que encabezó Graco Ramírez, como Roberto Soto Castor, 
Nadxelli Carranco Lechuga, Francisco Santillán Arredon-
do, Carlos Benítez Urióstegui.

La Jefa de la Oficina de la 
Gubernatura y exfuncionarios 
quieren magistraturas
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Del Ejecutivo quieren pasar al Judicial

l Aunque dijo que aún estudia si es necesario pedir licencia 
para asumir la candidatura a una diputación, el gobernador 
admitió que “tiende puentes” con el Congreso para definir 
quién podría ocupar su cargo.

l Los interminables congestionamientos que padecen quie-
nes van de Cuernavaca a Tepoztlán por la sobrecarga de tráfi-
co en Ocotepec, podrían quedar resueltos en breve con la re-
habilitación de un segundo acceso a la carretera 
Cuernavaca-Tepoztlán, anunciaron.

l La Secretaria General de la Universidad Autónoma del Es-
tado de Morelos informó que prácticamente ha concluido la 
negociación con el Sindicato Independiente de Trabajadores 
Académicos sobre la revisión salarial.

Cuauhtémoc Blanco quiere 
elegir a su suplente

Prepara Cuernavaca nueva 
vía a Tepoztlán

Se vislumbra acuerdo en la UAEM
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 12

ALFA PEÑALOZA / P 9

Nuevas Reglas
Además de Cuauhtémoc Blanco, son 
muchos los que se van

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS  / P 7
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Lástima, tantos aspirantes tan malos para tan pocos cargos tan buenos

EDITORIAL

i algo ha quedado claro en los últimos 
años es que en Morelos hay siempre 
muchos inscritos a cualquiera de las 

oportunidades que se abren en la llamada 
burocracia dorada. 

El listado de 37 aspirantes a cualquiera 
de las dos magistraturas vacantes en el 
Tribunal de Justicia Administrativa es 
el más reciente de los muchos ejemplos, 
evidenciados por relaciones de aspirantes 
a consejerías electorales, cargos en el 
Poder Judicial, candidaturas a cargos de 
elección popular, y otros espacios todos 
con salarios superiores a los cincuenta 
mil pesos mensuales, y prestaciones por 
encima de las mínimas establecidas en la 
ley.

Por mucho, la mayoría de los aspirantes 
a las posiciones vacantes, carecen de 
méritos suficientes para ocuparlas y su 
presencia en múltiples listados (hay los 
que se inscriben a todas las convocatorias 
posibles), complica las decisiones de los 
órganos responsables y enrarece los 

procesos al generar dudas innecesarias 
sobre los mismos.

La desconfianza en torno a los procesos 
hace que quienes los ocupan, desde el 
principio carezcan de la legitimidad 
deseable para ejercer sus cargos a 
cabalidad. Fenómeno a veces injusto 
porque las dudas se presentan respecto de 
los listados en general, y no siempre sobre 
aspirantes específicos que, probablemente, 
quedarán a la postre eliminados del 
procedimiento.

Limitar la inscripción de aspirantes, 
de acuerdo con algunos especialistas 
parecería una buena idea, pero sin duda 
lesionaría el derecho que cada uno tiene 
de buscar oportunidades de empleo legal 
siempre que cumpla los requisitos mínimos 
para ello. Así, el aparente remedio 
resultaría mucho peor que la enfermedad.

Llama la atención el contraste entre 
el crecimiento exponencial de las 
inscripciones a los procesos de designación 
de esos puestos, con la reducción de las 

oportunidades de desarrollo en un sector 
privado que sufre de un decrecimiento 
importante, parte por la inseguridad 
y otra por las políticas públicas 
entorpecedoras del desarrollo, el empleo 
de calidad y el dinamismo del mercado. 

Probablemente pueda encontrarse 
una relación directa entre la falta de 
estímulos en el sector privado, con la 
urgencia de colocarse en la burocracia. 
Los sacrificios que, en comparación 
con los trabajos en las altas esferas de 
gobierno, se requieren en la iniciativa 
privada, son enormes. Pero la recompensa 
de ellos para quienes los hacen y para la 
sociedad es invaluable.

Habría que volver más atractiva la 
inversión y las posibilidades de desarrollo 
en las empresas, a fin de reservar los 
espacios que se concursan en el sector 
público a quienes realmente tienen el 
interés, los méritos y la vocación de 
servicio a la ciudadanía, está visto que no 
son tantos.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

El alcalde de Cuernavaca, José Luis 
Urióstegui Salgado, llamó al goberna-
dor, Cuauhtémoc Blanco “para que 
la seguridad sea integral para todo 
el estado en materia de prevención y 
que nos compartan información, co-
mo lo he solicitado”, a fin de mejorar 
la operación policiaca de la capital del 
estado.

El alcalde ya había expuesto públi-
camente la solicitud a la Fiscalía Ge-
neral del Estado y la Comisión Estatal 
de Seguridad Pública, para aportar 
datos que permitieran a la policía de 
Cuernavaca mejorar su estrategia de 
prevención con el uso de inteligencia 
generada por todas las fuerzas de 
seguridad.

Esta vez reiteró: “si el estado que 
tiene, a través del gobernador una 
mayor responsabilidad de prevenir 
en todos los municipios, no lo hace, 
no nos comparte datos, difícilmente 
cada municipio en lo particular va a 
lograr condiciones aceptables para la 
prevención”.

Entrevistado sobre los recientes 
hechos de violencia en la zona norte 
de Cuernavaca, el alcalde expuso que 
la estrategia de seguridad debe ser 
integral, “nosotros en Cuernavaca 
hacemos el máximo de los esfuerzos, 
pero no podemos combatir contra la 
delincuencia que se mueve de un mu-
nicipio a otro”, y refirió que en general 

siempre se han pedido refuerzos a las 
fuerzas federales, “y hemos contado 
con elementos cada vez que llegan al 
estado de Morelos, pero después de 
que están aquí ciertos días, se reti-
ran y nos dejan nuevamente a lo que 
nosotros podamos hacer de manera 
individual”.

Por separado, el secretario del 
Ayuntamiento de Cuernavaca, Car-
los de la Rosa Segura lamentó que la 
capital morelense se ha convertido 
en un depósito de cadáveres, tras 
la aparición de un cuerpo desmem-
brado en el poblado de Santa María 
Ahuacatitlán.

En entrevista, el funcionario muni-
cipal aseguró que todo el equipamien-
to y capacitación a los elementos de 
la Secretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano de Cuernavaca (Seprac), 
no han sido suficientes para la pre-
vención del delito.

Explicó que la mayoría de los cadá-
veres localizados en Cuernavaca son 
a consecuencia de que fueron depo-
sitados o abandonados en la capital, 
por lo que llamó a la Fiscalía General 
del Estado (FGE) a realizar las inves-
tigaciones correspondientes.

“La mayor parte de estos cuerpos 
tengo entendido que han sido deposi-
tados en Cuernavaca, no son hechos 
que han sucedido aquí y nos hemos 
constituido en un lugar de depósito y 
no de hechos”

HUGO BARBERI RICO

Vecinos de la Unidad Habitacional 
José María Morelos y Pavón de Jojut-
la, impidieron el paso a una de las dos 
rutas de transporte colectivo de ese 
conjunto habitacional, la CTM; a la 
que acusan de dar un mal servicio a 
los usuarios. 

Los hechos se dieron la mañana de 
este martes, en la entrada de la Unidad 
Morelos, donde con pancartas y con-
signas, demandaron también la salida 
tanto de la representante legal de la 
ruta CTM, a quien solo identifican co-
mo Alejandra Mota, como del ayudan-
te municipal, David Jiménez Chávez. 

Paula Loza Sandoval, vecina de la 
colonia y manifestante, denunció que 
los vecinos llegan a esperar hasta 30 
minutos para que pase la ruta del ser-
vicio de transporte. Aunque se refirió 
únicamente a los de la CTM, se le hizo 
notar que las denuncias de los vecinos 
son contra las dos rutas. Sin embargo, 
“definitivamente demandamos la sali-
da de la ruta CTM y su representante 
legal, Alejandra Mota”, refirió la en-
trevistada. 

Defendió el servicio de la ruta 10 
e informó tiene un familiar afectado 
por agresiones de la citada represen-
tante legal, a la que también acusó 
de negar “bajas” a quienes se quieren 
separar de la ruta y el sábado pasado, 
afirmó, le retiró las placas al vehículo 
de su hermano, de la ruta 10. 

Paula Loza, exhibió un mensaje 
que le giró el ayudante municipal 
donde informa que la referida repre-
sentante legal ya fue destituida de la 
ruta, pero que por otras fuentes sa-
ben lo contrario. 

Además, se dijeron molestos por-
que el ayudante, David Jiménez, 
realiza las negociaciones respecto al 
transporte a espaldas de los vecinos. 

Cabe señalar que hace dos semanas 
el ayudante, David Jiménez, comentó 
que por inconformidad de los vecinos 
por un pésimo servicio de transporte 
convocaría a una asamblea general, 
misma que se hizo y determinaron 
una reunión con la Secretaría de Mo-
vilidad y Transportes, misma que se 
dio con el acuerdo de que mejoraría 
el servicio.

ALFA PEÑALOZA 

Con la llegada de la temporada de 
estiaje, el Sistema de Agua Potable 
y Alcantarillado del Municipio de 
Cuernavaca (SAPAC) ha anunciado 
la reducción del suministro de agua 
en Cuernavaca, lo que podría tener 
repercusiones en diversos planteles 
educativos de la zona.

Al respecto, el Instituto de la Edu-
cación Básica de Morelos informó 
que ha mantenido comunicación con 
la directora del SAPAC, Evelia Flores 
Hernández para garantizar el abasto 
del líquido en las escuelas de Cuerna-

vaca; el Sistema se ha comprometido 
a apoyar al sector educativo propor-
cionando pipas de agua, y el IEBEM 
estará vigilante para garantizar que 
ninguna escuela se quede sin el líqui-
do y evitar la suspensión de clases. 

Varias escuelas podrían verse 
afectadas por la suspensión del su-
ministro de agua en la ciudad. Por lo 
que, el IEBEM instó a los directores 
y directoras de escuelas a intensifi-
car la comunicación, especialmente 
con el área de servicios encargada 
de atender este tipo de situaciones. 

El instituto aseguró también que 
ha cumplido puntualmente con el 

pago del servicio de agua potable, 
por lo que considera justo recibir el 
suministro correspondiente. Asimis-
mo, destacó que, además de Cuer-
navaca, no hay otros municipios en-
frentando la misma situación en este 
momento. Sin embargo, aseguró que 
el IEBEM estará dispuesto a brindar 
apoyo en cualquier lugar donde sea 
necesario. 

En cuanto a la disponibilidad de 
tinacos y cisternas en las escuelas 
para prevenir la escasez de agua, el 
IEBEM asegura que realiza mante-
nimiento constante a las cisternas y 
está atento a cualquier solicitud por 
parte de los centros educativos.
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Llama Urióstegui a 
prevenir el delito 
desde el nivel estatal

Vecinos de Jojutla 
impiden paso a ruta CTM

Pese a estiaje, ninguna escuela 
se quedará sin agua

¿LE CARGARÁN LOS MUERTOS? • MIGUEL ÁNGEL

http://lajornadamorelos.mx
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Tendencias en el periodismo Inclusión, asignatura pendiente e impostergable

Sigue en la página 8
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ANTULIO SÁNCHEZ

ablado pero no se puede decir que 
agotado está el tema del periodis-
mo y las nuevas tecnologías. Uno 

de los derroteros que se vislumbran, o 
de que de hecho ya está en franco uso, 
es el relativo al efecto de la Inteligen-
cia Artificial (IA) en el periodismo. Se 
menciona que su impacto desembocará 
en desempleos ya que varias tareas que 
ahora llevan a cabo los periodistas de 
carne y hueso serán suplidas por perio-
distas digitales o robots.

Algunas estimaciones derivadas de 
un estudio de la Universidad de Oxford 
sobre el impacto de la IA en el empleo y 
el Pew Research Center hablan de que 
la IA podría automatizar hasta el 47% 
de las tareas periodísticas, lo que podría 
traducirse en la pérdida de miles de em-
pleos. A pesar de que datos van y vienen 
y las precisiones no siempre se tienen, 
hay consenso que el periodismo no podrá 
evadirse de esta dinámica que ya afecta 
la práctica profesional. 

Pero resetear y/o modificar las prác-
ticas también implica actualizar de for-
ma radical los planes de estudio de las 
universidades que imparten periodismo, 
la enseñanza misma tiene que reconver-
tirse, o mejor dicho se están viendo obli-
gadas a hacerlo, ya que a los periodistas 
de hoy día se les pide antes que nada 
que sean analistas de datos, que sepan 
de programación y tengan nociones de 
IA. El problema es que eso implica te-
ner una plantilla académica capacitada 
para llevar a cabo tales tareas, algo que 
no es siempre fácil cuando las plantillas 
docentes estuvieron centradas en el es-
tudio del periodismo visto más como 
técnicas de investigación, cuestiones de 
redacción periodística e incluso de as-
pectos éticos y jurídicos de la práctica 
del periodismo, pero no como un campo 
de programación y hasta de dominios de 
los códigos. 

En este momento las redacciones de 
diversos medios usan la IA para cues-
tiones como redacción de noticias, como 
sucede en Associated Press (AP) que la 
usa para generar resúmenes de noticias 
financieras y deportivas; Reuters tam-
bién usa la IA para escribir artículos so-
bre resultados de empresas. En el caso 
también de los periódicos como el Wash-
ington Post que utiliza IA para generar 
resúmenes de noticias locales. El New 
York Times tiene como recurso a la IA 
para analizar datos sobre las elecciones 
y el cambio climático. Y no se diga em-
presas periodísticas emergentes como 
ProPublica que se apoya en la IA para 

analizar grandes conjuntos de datos para 
identificar historias de interés público. 
Ya muchas redacciones de los grandes 
medios han prescindido de traductores 
que les permitían pasar o traducir sus 
artículos a otros idiomas, ahora esa tarea 
la hacen con Google Translate, Microsoft 
Translator o DeepL Translate, que ha 
terminado por adelgazar sus áreas de 
traducción sino es que desaparecerlas.

Hace pocas semanas Reuters dio a 
conocer un estudio sobre tendencias y 
predicciones en el campo de los medios 
y el periodismo para el año que corre, y 
en donde se refiere que la IA tendrá un 
despliegue intenso en el campo informa-
tivo en 2024, esto va a tener efectos en 
la misma fiabilidad de la información, 
sobre todo ahora que muchas naciones, 
incluida la nuestra, tienen elecciones, 
pero sobre todo porque mucho del conte-
nido que circulará será generado de ma-
nera sintética. Esto lleva a replantearse 
el papel del quehacer periodístico. 

Para los medios el panorama no está 
siendo tampoco fácil, no solo por la caída 
de anunciantes, sino porque ha habido 
un derrumbe del tráfico procedente de 
Facebook y X (otrora Twitter). El año 
pasado un estudio de GlobalWebIndex 
(shre.ink/rdNu) señaló que el uso de Fa-
cebook ha disminuido entre los usuarios 
de 18 a 24 años en 10 países, incluyen-
do México, Argentina y Colombia, una 
caída derivada de la falta de contenido 
nuevo e interesante, la preocupación por 
la privacidad y la competencia de otras 
plataformas como TikTok. Pero esta mis-
ma caída del tráfico lo había detectado 
eMarketer y SimilarWeb que indican que 
hay una amplia gama de oferta y por lo 
tanto un mercado saturado, amén de la 
invasión de publicidad y la erosión de la 
privacidad. 

El referido estudio de Reuters cita una 
indagación de la empresa de métricas 
Chartbeat, de 2023, el cual refiere que 
tráfico desde Facebook a los sitios de 
noticias cayó 48% y desde X disminuyó 
27%. Pero este declive también se inter-
preta como un efecto de la polarización 
que adquieren muchas conversaciones 
sobre noticias y política, lo que ha lle-
vado a muchas personas hacia espacios 
privados como las aplicaciones de men-
sajería. Al mismo tiempo, se han visto 
fortalecidas plataformas basadas en con-
tenidos, como YouTube y TikTok, donde 
los usuarios cuentan con herramientas 
de creación y distribución cada vez más 
potentes, y donde los aspectos sociales 
resultan importantes pero, a menudo, 
secundarios.

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

inicios de la pandemia del Co-
vid-19 me di a la tarea de hacer re-
flexiones sobre educación, cultura, 

identidad y otros temas que compartí a 
través de videos cortos en redes sociales. 
Mucha gente se interesó en estos temas, 
buena parte de mis seguidores son jóve-
nes estudiantes. 

Uno de esos jóvenes estudiantes a 
quien llamaré Juan Carlos, hace unos 
días me envió una publicación. Por curio-
sidad abrí su perfil. En una de sus fotos 
recientes este joven amigo se ve sonrien-
te y luciendo una toga de graduado de 
la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos.

Me llamó la atención que, junto a la fi-
gura delgada y sonriente de Juan Carlos, 
apareciera la de una señora de mediana 
edad en una silla de ruedas quien supuse 
era su madre. Esta foto motivó más mi 
curiosidad. Le envié un saludo de felici-
tación, iniciando así una comunicación. 

Pude conocer que mi joven seguidor 
había entrado a la carrera de medicina 
de la UAEM por mérito propio. Vale re-
cordar que medicina es la carrera de más 
difícil ingreso. De unos 2 mil estudiantes 
que aplican el examen solo ingresan po-
co más de 100. 

Me enteré de que mi joven seguidor 
padece una enfermedad degenerativa 
conocida como ataxia espinocerebelosa 
que también padece su madre y por ser 
de carácter genético la transmitió a Juan 
Carlos. Cuando ingresó a la facultad de 
medicina la enfermedad no se había ma-
nifestado. 

Entre los síntomas de esta enfermedad 
está la dificultad para hablar (disartria), 
la pérdida del equilibrio y la habilidad 
motriz, lo que le incapacita para muchas 
actividades. Los síntomas de la enferme-
dad son progresivos. 

En el quinto semestre su enfermedad 
se hizo evidente, tuvo una serie de caídas 
por la falta de equilibrio y coordinación. 
Ese año le dijeron que reprobó patología. 
Solicitó revisión de examen, pero se le 
denegó. Acudió a Derechos Académicos 
y le ratificaron la calificación. Extraofi-
cialmente supo que por su enfermedad 
no podía ser médico cirujano. 

Este hecho lo deprimió, pero con una 
actitud resiliente aceptó su situación fí-
sica y buscó una opción donde aún con su 
enfermedad pudiera tener una actividad 
profesional. Se inscribió a la carrera de 
administración de la Facultad de Conta-
duría, Administración e Informática de 
la UAEM que es una de las pocas univer-

sidades del país que tiene un programa 
de inclusión. 

Hace poco concluyó sus estudios con 
promedio general de 94, por lo que Juan 
Carlos está en trámites de su titulación 
por promedio.

Haber concluido sus estudios con una 
calificación así, es un gran mérito que 
pocos estudiantes alcanzan y un justo 
motivo de alegría y satisfacción que se 
refleja en su foto de perfil, sin embar-
go, esa sonrisa pronto se congeló pues 
mientras en la UAEM con una sensibili-
dad humanística tiene un programa de 
inclusión para estudiantes de este tipo, 
la sociedad lo discrimina y excluye.

Con las calificaciones sobresalientes 
de su Kardex como carta de presenta-
ción ha buscado empleo en diferentes 
empresas, algunas al ver su curriculum 
lo entrevistan o lo llaman por teléfono, 
pero al escuchar su dificultad de dicción 
que es una de las evidencias de su enfer-
medad ya no le llaman ni contestan sus 
llamadas. 

De nuevo como hace unos años cuando 
no pudo continuar sus estudios de me-
dicina y le causó una enorme depresión, 
ahora se enfrenta al rechazo de una 
sociedad insensible, individualista, po-
co o nada solidaria. Bajo su condición, 
conseguir trabajo es una tarea que se 
antoja titánica. La sociedad no tiene una 
lógica incluyente al menos no de manera 
operativa.

Acudí a la inteligencia artificial para 
consultar qué tipos de trabajo pueden 
desarrollar personas con la enfermedad 
ataxia cerebelosa, la respuesta de la IA 
fue que puede desempeñar trabajos ad-
ministrativos, de home office, académi-
cos, de investigación, creativos, educa-
ción entre otros.

Nuestra dimensión humana implica la 
solidaridad con los más desprotegidos, 
los vulnerables, los excluidos. La socie-
dad humana tiene como asignatura pen-
diente e impostergable: la inclusión. En-
tiendo que el estado tiene la obligación 
de responder a esta realidad.

También entiendo que cada uno de los 
humanos tenemos la necesidad de parti-
cipar en la construcción de una sociedad 
más justa, equitativa e incluyente. Con 
nuestro granito de arena, es posible la 
construcción de una sociedad más hu-
mana. 

Dejo mi cuenta de Facebook (  toño 
gomez) con la intención de sumar pro-
puestas, alternativas colectivas o indivi-
duales en la respuesta social a este tipo 
de situaciones a las que no podemos ser 
ajenos. Todos los humanos merecemos 
una vida digna (Daniel García)

LA CAZA DIGITAL PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…

H A



ISMAEL ESLAVA PÉREZ *

México experimenta una realidad caracterizada por 
altos niveles de violencia, inseguridad, corrupción e 
impunidad que afectan las libertades fundamenta-

les de las personas, propician descomposición social, limitan 
las posibilidades de desarrollo de comunidades completas y 
debilitan el Estado Democrático y Constitucional de Dere-
cho en diversas regiones del país. En medio de esta crisis, la 
situación de los derechos humanos en el país fue materia de 
una cuarta revisión (2018-2023) el 24 de enero de 2024 en el 
Mecanismo de Examen Periódico Universal (EPU) del Consejo 
de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) durante su 45° período de sesiones. Veamos 
brevemente en qué consiste esa revisión. 

Al crearse el Consejo de Derechos Humanos de la ONU 
(CDH-ONU) mediante resolución 60/251 de la Asamblea Ge-
neral de las Naciones Unidas, de 15 de marzo de 2006, como 
instancia responsable de promover el respeto y protección 
de los derechos humanos de todas las personas, se previó la 
realización de un examen periódico sobre el cumplimiento por 
cada Estado de sus obligaciones y compromisos en materia de 
derechos humanos, incluyendo el compartir buenas prácticas 
en la materia, a fin de mejorar la situación de los derechos y 
libertades fundamentales en todos los países, analizar violacio-
nes de derechos humanos donde se presenten y proporcionar 
asistencia técnica a los Estados Miembros. 

Los exámenes (evaluaciones), cada cuatro años, son llevadas 
a cabo por el Grupo de Trabajo del EPU, compuesto por los 
47 miembros del CDH-ONU, sin embargo, cualquier Estado 
Miembro de las Naciones Unidas tiene la posibilidad de par-
ticipar en los diálogos con los Estados sometidos a revisión. 
Cada Estado bajo examen recibe asistencia de un grupo de 
tres Estados, llamados "troikas", que actúan como relatores. 

De conformidad con la ONU, las evaluaciones se basan en 
los tres documentos siguientes: i) los datos proporcionados 
por el Estado sujeto a revisión, que se pueden presentar como 

un "informe nacional"; ii) los datos derivados de los informes 
realizados por expertos y grupos independientes de derechos 
humanos, como los órganos de tratados (comités de vigilancia 
del cumplimiento de tratados internacionales),  procedimien-
tos especiales (mecanismos, comprendidos las observaciones 
y los comentarios formulados por el Estado interesado, y iii) 
la información exhibida por actores interesados, como insti-
tuciones nacionales de derechos humanos y organizaciones 
no gubernamentales, la cual puede ser utilizada por los Esta-
dos Miembros como referencia. Con base en la información 
proporcionada, las evaluaciones se llevan a cabo a través de 
una comunicación interactiva entre el Estado bajo revisión y 
otros Estados Miembros de las Naciones Unidas, el cual tiene 
lugar en una sesión de aproximadamente tres horas y media 
del Grupo de Trabajo del EPU y en donde cualquier Estado 
Miembro puede hacer preguntas, comentarios y/o recomen-
daciones a los Estados en evaluación.

Por tanto, el EPU evalúa el cumplimiento de las obligaciones 
internacionales asumidas en materia de derechos humanos, 
derivadas de la Carta de las Naciones Unidas, la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos, los tratados interna-
cionales de derechos humanos suscritos y ratificados por los 
Estados Miembros y los compromisos voluntarios asumidos 
que cada Estado haya asumido.  

De acuerdo con lo expuesto por el Grupo de Trabajo del 
EPU, México fue objeto de 318 recomendaciones enfocadas en 
la implementación y/o aplicación de políticas públicas en ma-
teria de derechos de migrantes y solicitantes de asilo; medidas 
para erradicar la violencia contra las mujeres y niñas; leyes 
y políticas públicas para erradicar la discriminación contra 
pueblos indígenas y afromexicanos, así como protección de 
periodistas y defensores de derechos humanos. También, la 
adopción y aplicación de políticas públicas para erradicar los 
desplazamientos forzados internos, garantizar la inclusión 
de las personas con discapacidad, combatir la trata de perso-
nas, la crisis en materia de desaparición forzada de personas 
y aquella cometida por particulares, así como la situación 
complicada y difícil en materia de identificación forense, entre 
otras temáticas.

Tales recomendaciones serán analizadas por las instancias 
correspondientes del Estado mexicano a fin de que, en fecha 
posterior, informen al CDH-ONU su respuesta y, en su caso, 
el seguimiento que darán para su cumplimiento. 

No se debe pasar por alto que las temáticas referidas en el 
EPU para México son, en términos generales, las abordadas 
en las tres revisiones anteriores de febrero de 2009, octubre 
de 2013 y noviembre de 2018, lo que da cuenta de las acciones 
insuficientes realizadas por las autoridades mexicanas para 
poder avanzar en la prevención, protección, defensa y erra-
dicación de violaciones a derechos humanos. El EPU busca 
el mejoramiento de la situación de los derechos humanos en 
los países miembros y, por tanto, busca que las obligaciones 
y los compromisos internacionales sean efectivamente cum-
plidos. No hay cabida para la simulación, el Estado mexicano 
debe asumir su responsabilidad en el cumplimiento de sus 
compromisos internacionales. 

* Profesor universitario y especialista en derechos humanos

PERSISTE LA CRISIS DE DERECHOS HUMANOS EN MÉXICO 
DE ACUERDO AL EXAMEN PERIÓDICO UNIVERSAL
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Al crearse el Consejo de Derechos 
Humanos de la ONU (CDH-ONU) … 
se previó la realización de un 
examen periódico sobre el 
cumplimiento por cada Estado de 
sus obligaciones y compromisos en 
materia de derechos humanos… 
analizar violaciones de derechos 
humanos donde se presenten y 
proporcionar asistencia técnica a 
los Estados Miembros.

TEODORO LAVÍN LEÓN

Si bien es cierto que Morena, al iniciar esta contienda es-
tatal, tenía una considerable ventaja, creo que ésta no 
sólo se ha reducido, sino que se ha quedado ya un poco 

atrás, pues el discurso de la continuidad y los espectaculares de 
Margarita con el gobernador no le hacen nada bien, sino por el 
contrario le hacen mal, y esto aunado al discurso de que todo se 
hará de acuerdo a la “cuarta trasformación”. No sé si no se han 
dado cuenta de que el desgaste del ejercicio del poder existe y 
que de la mayoría de ciudadanos que votó hace seis años por 
AMLO, no por su partido, ahora muchos están en contra, y 
podrán recibir a los representantes del  partido y a su candida-
ta, pero eso no quiere decir que vayan a votar de esa manera; 
se me hace extraño estando quienes están trabajando con la 
candidata a gobernadora, y saben por qué no le dicen nada, o 
de plano ella ya no escucha, porque si bien ella entraba bien en 
la sociedad civil, el discurso en lugar de ayudarle la perjudica.

Por el otro lado, Lucy Meza recibió su constancia de candi-
datura por el PAN el pasado día 25. Con la presencia del líder 
nacional Marko Cortes, así como los candidatos a diputados y 
al Presidente Municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui, 
en una multitudinaria reunión de más de tres mil gentes, la 
parte fuerte de los panistas en Cuernavaca, parte de Jiutepec 
y desde luego Yecapixtla y Zapata, que es adonde tienen años 
gobernando, la selección de los candidatos es algo importante, 
pero siguen con el mismo error de poner a puros funcionarios 
partidistas y no abrirse a los ciudadanos.

 La verdad, el único acierto de Morena es haber metido a 
Meggie Salgado a la lista plurinominal, pues ella sí es repre-
sentante de la ciudadanía; ha sido un error del Frente que 
sólo tiene varias señoras -creo que tres- y puros reciclados de 

funcionarios graquistas que por su mala fama ensucian en 
lugar de ayudar.

Otro error, con todo lo que le puedan achacar, es el haber 
puesto de suplente y en el lugar 14 a Rabín Salazar; les guste 
o no, él tiene una estructura que necesita Morena porque es 
la más articulada de con las que cuenta. El problema es que 
lo ven peligroso, y lo será si se va a la oposición con todo y su 
gente; recordemos que tiene la mitad menos uno del consejo 
de Morena, pero con la mediocridad de quien ha decidido las 
candidaturas, si no rectifica le va salir más caro el caldo que 
las albóndigas, no hay razón para haberlo hecho.

Como podemos ver, las cosas están de una forma completa-
mente claras, la influencia del gobernador en las candidaturas 
de los diputados se nota en Cuernavaca y Jiutepec y, en con-
traste, su peor enemigo en Yautepec, y alguien golpeado por el 
régimen a pesar de ser el mejor alcalde de Morena en el país, 
que podrá estar alineado pero contento no creo que mucho.

Por cierto, ¿el gobernador se va o no?, la moneda está en el 
aire, y él dice que en la semana nos diría, pero si se va ¿quién se 
queda? Será uno no muy cercano a él, pues lo elige el Congreso, 
donde la oposición tiene mayoría, y si es por 30 días será el 
Secretario de Gobierno. Habrá que ver qué es lo que sucede, 
porque a pesar de que serían sólo 7 meses, para el estado es 
un periodo importante. Esperamos la decisión a última hora. 

Morena no ha definido mientras  el frente ya está totalmente 
repartido la mayoría en Cuernavaca es del Pan con  algunos 
priistas en segundo lugar como la sindicatura, a querer o no  
saben que la percepción ciudadana la está ganando el frente no 
entendemos por qué la actitud de Morena parece que esta pas-
mada, el discurso nos guste o no lo está poniendo la candidata 
del frente, algo tendrá que hacer para cambiar la percepción 

ciudadana porque el que los medios nacionales den por hecho 
que el frente ganará en Morelos, está permeando en la socie-
dad, recuerden la candidatura de Amado tenía treinta puntos 
de ventaja y perdió con más de veinte, la historia reciente nos 
lo dice las cosas no están saliendo bien. ¿No cree usted?

Los errores de las campañas
DESDE LA PRIMAVERA

 O Foto: Andrea Murcia / cuartoscuro.com.
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Q Se informó 
que el 
Ayuntamiento 
de Jiutepec 
busca para 
realizar obras 
de calidad que 
contribuyan al 
bienestar y 
mejora de la 
calidad de vida 
de sus 
habitantes.
Foto: 
Ayuntamiento 
de Jiutepec

El presidente municipal de 
Jiutepec, Rafael Reyes, junto 
con miembros del Ayuntamien-
to, entregó importantes obras 
de infraestructura social a los 
residentes de las colonias San 
Lucas y Hacienda de las Flores, 
con una inversión de un millón 
743 mil pesos. La ceremonia de 
entrega se llevó a cabo la tarde 
de este martes, marcando un hi-
to en la mejora continua de las 
condiciones de vida de la comu-
nidad.

Durante una gira de trabajo 
por las mencionadas colonias, el 
alcalde presentó los detalles de 
la rehabilitación de 150 metros 
lineales de drenaje pluvial en la 
calle Fresno de San Lucas. Esta 
obra integral incluyó la excava-
ción, remoción de material exis-
tente, instalación de tubería de 
alta densidad, construcción de 
tres pozos de visita y reparación 
del pavimento, garantizando así 
una solución duradera a los pro-
blemas de inundación en la zona.

Posteriormente, el equipo 
municipal visitó la colonia Ha-
cienda de las Flores, donde se 
realizó la construcción de 573 
metros cuadrados de pavimen-
to con concreto hidráulico en la 

Privada Tulipanes, mejorando 
significativamente el acceso y 
la movilidad dentro de la comu-
nidad.

En cada visita, el presidente 
municipal reafirmó el compro-
miso del Gobierno con Rostro 
Humano de Jiutepec para rea-
lizar obras de calidad que con-
tribuyan al bienestar y mejora 
de la calidad de vida de sus ha-
bitantes. Este enfoque centrado 
en el ser humano subraya la im-
portancia de escuchar y atender 
las necesidades específicas de las 
comunidades locales.

La inauguración contó con la 
presencia de destacados miem-
bros del Ayuntamiento y líderes 
comunitarios, incluyendo a Cira 
Hortencia Vega Velázquez, Da-
niel Reyes Ubaldo, Asenet Alba-
vera Ávila, Adrián García Sáma-
no, Raúl Martínez Ortiz, Erick 
Raúl Maya Ortiz, Patricia Lizze-
te Ramírez Álvarez, Natalia Solís 
Cortez, Rosa Martha Villalobos 
Virueta, Javier Salinas Arreola y 
Miguel Ángel Ocampo Vázquez, 
quienes se unieron para celebrar 
estos avances en la infraestruc-
tura de Jiutepec.

Redación

O Margarita González Saravia, enfatizó la necesidad de fortalecer este sector para mantener a Morelos 
como líder agrario. Foto: Especial

A favor del 
campo, González 
Saravia se reúne 
con productores

Edil Rafael Reyes 
inaugura obras en 
San Lucas y 
Hacienda de las 
Flores 

REDACCIÓN

En el Encuentro Estatal de 
Productoras y Productores de 
Alimentos del Estado de Mo-
relos, realizado en Jiutepec, 
Margarita González Saravia se 
reunió con más de 500 líderes 
del sector agrícola y ganadero, 
donde resaltaron la importancia 
de promover el campo como un 
referente nacional en la produc-
ción de alimentos. Este evento 
sirvió como plataforma para dis-
cutir estrategias que mejoren la 
calidad de vida de las más de 65 
mil familias que dependen de la 
agricultura y la ganadería en la 
región.

González Saravia, destacan-
do el papel crucial del sector 
agrario, que abarca el 70% del 
territorio de Morelos, enfatizó 
la necesidad de fortalecer este 
sector para mantener a Morelos 
como líder agrario, una posición 
ganada históricamente con el es-
fuerzo de miles de campesinos.

El encuentro contó con la par-
ticipación de una diversidad de 
actores del sector, incluyendo 
productores de aguacate, limón, 
maíz, comisarios ejidales, líderes 
indígenas, ganaderos, y produc-
tores de plantas ornamentales, 
así como miembros de asociacio-
nes agrícolas a nivel estatal y na-
cional. La conversación giró en 
torno a los desafíos actuales que 
enfrenta el campo, especialmen-
te la inseguridad y la carencia de 
infraestructura social y urbana 
adecuada.

González Saravia, acom-
pañada por Alfonso Ramírez 
Cuéllar, coordinador sectorial 
de la Red Nacional con Claudia 
Sheinbaum, y Héctor Ulises 
García, representante de la can-
didata presidencial en Morelos, 
señaló que el abastecimiento y 
acceso al agua son problemas 
críticos que requieren solucio-
nes inmediatas para asegurar el 
desarrollo agrícola sostenible. 
Subrayó la necesidad de un plan 

hídrico integral y la reconstruc-
ción de canales de riego como 
prioridades.

En este diálogo, también se re-
saltó la importancia de mantener 
la unidad entre los comisariados 
ejidales y fortalecer la organiza-
ción campesina en todas las re-
giones del estado para enfrentar 
los retos actuales. Ramírez Cué-
llar y García coincidieron en la 
necesidad de una coordinación 
interinstitucional para proyectar 
a Morelos como líder nacional 
en la producción de alimentos, 
enfatizando que tanto el gobier-
no local como el federal deben 
colaborar en políticas públicas 
que favorezcan el desarrollo del 
sector agrícola.

Este evento marcó un compro-
miso para trabajar unidos en el 
impulso al campo morelense, 
destacando la importancia de la 
agricultura y la ganadería no solo 
para la economía regional sino 
también para la identidad y el 
desarrollo sostenible de Morelos.
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Mónica Boggio Tomasaz Me-
rino, jefa de la Oficina de la Gu-
bernatura se inscribió al proceso 
de designación de dos magistra-
turas vacantes del Tribunal de 
Justicia Administrativa, que el 
Congreso de Morelos resolverá 
en las próximas semanas, según 
consta en el listado emitido por 
el Poder Legislativo y que incluye 
a 36 aspirantes más, entre ellos 
la titular de la Comisión de Aten-
ción y Reparación a Víctimas del 
Delito, Eva Penélope Picazo Her-
nández. 

Aparecen también exfuncio-
narios de la administración que 
encabezó Graco Ramírez Garri-
do, como Roberto Soto Castor, 
Nadxelli Carranco Lechuga, 
Francisco Santillán Arredon-
do, Carlos Benítez Urióstegui. 
También se anotó José de Je-

sús Guízar Nájera, quien fuera 
subsecretario de gobierno en la 
administración de Cuauhtémoc 
Blanco.   

El listado publicado por el 
Congreso incluye al presidente 
de la Comisión de Derechos Hu-
manos del Estado de Morelos, 
Raúl Israel Hernández Cruz; el 
consejero del Instituto Morelen-
se de Información Pública y Esta-
dística, Hertino Avilés Alvabera; 
el procurador de protección de 
Niñas, Niños, Adolescentes y la 
Familia del Sistema DIF estatal, 
Eder Rafael Cuevas López.

Otros aspirantes son César 
Ricardo García Bravo, Johny El-
guea Escobar, Adrián Ariza Cué-
llar, José Israel Calderón Reyes, 
Myryam Valbuena Bazaldúa, Car-
lota Olivia de las Casas Vega, Es-
meralda Thadeo Pedroza, Miguel 
Ángel Lucia Espejo, Yosbeén Mo-
rales Méndez, Alejandra Hernán-

dez García, Hilda Mendoza Cape-
tillo, Orlando Eduardo González 
Barrios, Angélica Anaeer Salazar 
Rodríguez, José Herrera Aquino, 
José Adrián Anzúrez Vélez, Va-
rónica Higinia Rosas Martínez.

Otros incluidos son, Mónica 
Gabriela Torres Tenorio, Abra-
ham Romo Pérez, Nicolás Arturo 
Garduño Sámano, Isidoro Edie 
Sandoval Lome, Elías Barud Es-
trada, Emilio Magdaleno Vélez, 
Eduardo Horacio López Castro, 
Edith Vega Carmona y Araceli 
Álvarez Castro. 

Cabe destacar que el titular 
del Tribunal de Justicia Adminis-
trativa (TJA), Guillermo Arroyo 
Cruz ha solicitado a los diputa-
dos del Congreso del Estado que 
se nombren a mujeres para pro-
curar la equidad de género para 
las cuatro magistraturas del ór-
gano de impartición de justicia 
en materia administrativa.
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Jefa de la Oficina de la 
Gubernatura y exfuncionarios 
buscan ser magistrados

NI A QUIÉN CREERLE • OMAR

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

En medio de la crispación que provoca 
la terrible combinación de un gobierno 
fallido (o por lo menos extraordinaria-

mente limitado), campañas políticas encabeza-
das por grupos enfrentados mucho más en lo 
personal que en lo ideológico, grupos sociales 
polarizados por su carácter de anti-algo, y hasta 
medios de comunicación que privilegian el chis-
mecito sobre la información útil, el eventual 
prematuro retiro de Cuauhtémoc Blanco (tan 
pronto como mañana o en algún otro momen-
to de recurrir a artificios jurídicos), parece un 
mal menor.

Sin duda habrá pocos que lamenten el reti-
ro anticipado del mandatario de Morelos que 
buscará nuevos horizontes en la política par-
lamentaria, esa que tantos dolores de cabeza 
le ha provocado en Morelos. Los niveles de 
aprobación del gobernador son extraordina-
riamente bajos de acuerdo con prácticamente 
todas las mediciones de opinión pública y la 
posibilidad de que el rechazo al mandatario 
se reduzca parece imposible. Habrá, sin em-
bargo, una fracción de su funcionariado que lo 
extrañe, sobre todo frente al riesgo de quedarse 
prematuramente sin chamba.

Pero Cuauhtémoc Blanco no es el único que 
se retirará temprano de su encargo, otros que 
se liberarían de la pesada carga de ser funcio-
narios para hacer campañas son los candidatos 
a senadores, Víctor Mercado y Juanita Gue-
rra; y a diputados federales, Sandra Anaya, 
Agustín Alonso Gutiérrez, Juan Ángel Flores 
Bustamante, Ariadna Barrera e Isaac Pimentel. 

También podría retirarse la jefa de la ofici-
na de la Gubernatura, Mónica Boggio, quien 
busca ser magistrada del Tribunal de Justicia 
Administrativa. Y tienen su veladora prendi-
da para ser candidatos a diputados o alcaldes 
otros funcionarios que podrían abandonar 
previamente las barcazas que les fueron en-
cargadas, como los secretarios de Desarrollo 
Sustentable, José Galindo; Desarrollo Agro-
pecuario, Omar Taboada; Desarrollo Social, 
Alfonso de Jesús Sotelo; Contraloría, América 
Berenice Jiménez; Movilidad y Transporte, 
Eduardo Galaz; Comisión Estatal del Agua, 
Jaime Juárez; y el responsable del programa 
IMSS Bienestar en Morelos, Marco Antonio 
Cantú. Si los santos a quienes recen les hacen 
el favor, también estarían entregando pronto 
su renuncia al cargo. 

También hay otros que, sin la protección 
del gobernador estarían fuera del gabinete 
como Eliacín Salgado, director del Instituto 
de la Educación Básica; Héctor Barón, de los 
Servicios de Salud Morelos; la secretaria de 
Turismo y Cultura, Julieta Goldzweig; la de 
Desarrollo Económico, Cecilia Rodríguez; y 
algunos de los citados en el párrafo anterior 
tampoco tendrían espacio en ningún gobier-
no que no presidiera Cuauhtémoc Blanco o 
alguien de su equipo.

Así que, en caso de que el gobernador soli-
cite licencia y el Congreso del estado nombre 
a un sustituto, lo que parece jurídicamente 
más sano y políticamente menos complicado, 
de cualquier manera tendría que conformarse 
un nuevo gabinete, por lo menos en tanto la 
primera mujer que ocupe la gubernatura llega 
al cargo, es decir, hasta el 30 de septiembre.

Optimista como suele ser, Cuauhtémoc 
Blanco ha advertido que no permitirá que la 
oposición se haga de la gubernatura. Y desde 
la trinchera de sus críticos podrían respon-
derle “¿tú y cuántos más?”, porque lo cierto 
es que al gobernador no le dan los números 
en el Congreso local para siquiera sugerir a su 
sucesor. Blanco ha adelantado su intención de 
ser relevado por Samuel Sotelo Salgado, pero 
la posición de los diputados de oposición, por 
lo menos de una decena de ellos, es nombrar 
a un sucesor lo antes posible.

“Si son caballeros debían permitir que lle-
gue el secretario de Gobierno” condiciona el 
mandatario olvidando que hay once diputadas 
(Andrea Gordillo, Macrina Vallejo, Ariadna Ba-
rrera, Paola Cruz, Luz Dary Quevedo, Verónica 
Anrubio, Mirna Zavala, Tania Valentina Rodrí-
guez, Edi Margarita Soriano, Erika Hernández 
y Marguis del Rayo). De ellas, por cierto, ocho 
son opositoras a su administración. Además, el 
asunto trasciende la esfera de la caballerosidad, 
hay una serie de ordenamientos legales que, si 
bien complejos, establecen el mecanismo de 
reposición del poder en Morelos que, aún lento 
y riesgoso, es el que debe aplicarse.

En su carácter de secretario de gobierno, 
Samuel Sotelo Salgado podría suplir a Blan-
co Bravo por hasta sesenta días, después el 
Congreso tendría que nombrar a un sustitu-
to. No hay recovecos en esto. En todo caso, lo 
que puede complicarse es la construcción de 
un acuerdo para nombrar al sucesor. Por eso 
son las dudas de Cuauhtémoc que explican la 
falta de claridad, aunque su intención es ya 
confesa, no permitir que la oposición nombre 
a un gobernador no “afín” a su administración.

“Hay muchos buitres”, dice el mandata-
rio cuando refiere a la situación en la que ha 
puesto a su administración, en un pésimo símil 
que pretende olvidar que esas poco agraciadas 
aves se alimentan de carroña, es decir, restos 
de animales muertos. Y salvo que el goberna-
dor sepa otra cosa, el Ejecutivo de Morelos 
aún respira, aunque sea (como dice la canción) 
por la herida. 

En todo caso, lo que debería preocupar a 
todos es la posibilidad de que se desperdicie 
una oportunidad para, por lo menos durante 
los próximos seis meses, tener un gobierno 
actuante y comprometido con los morelen-
ses, que inicie un proceso de reconciliación 
urgente para quien quiera que sea la próxi-
ma gobernadora; y eso parece imposible con 
quienes hoy están en el Ejecutivo, tampoco se 
ve alguien en el Legislativo o el Judicial que 
pudieran resolverlo.

Como están las cosas hoy, probablemente 
cambiar por completo de baraja. Aunque a 
Blanco y los suyos no les agrade tanto la idea. 

La otra es dejar que las cosas sigan como es-
tán, y parece que eso es lo que menos conviene 
a Blanco, sus colaboradores, la política local, 
y especialmente, a los morelenses.

En un ambiente de tal enrarecimiento, lo 
que menos requiere Morelos, por cierto, son 
campañas negativas, y esas vienen ya de to-
dos los frentes, aunque no se reconozca en 
ninguno.

@martinellito 
martinellito@outlook.com

NUEVAS REGLAS

Además de Cuauhtémoc Blanco, 
son muchos los que se van
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La oposición no tendrá 
oportunidad de hacerse 
del gobierno: 
Cuauhtémoc Blanco

Rescatar a Morelos 
del abandono: 
compromiso de 
empresarios con 
Lucy Meza

Viene de la página 4

LA JORNADA MORELOS

Aunque Cuauhtémoc Blanco reconoció que hay 
temor de que, ante su eventual salida del gobier-
no estatal, la oposición se haga del gobierno es-
tatal advirtió: “no se les va a dar la oportunidad”, 
y adelantó que antes de anunciar su solicitud de 
licencia al Congreso de Morelos, la anunciará pú-
blicamente, hecho para el que “estamos esperando 
una cosita”.

El gobernador de Morelos fue incluido en el lis-
tado de candidatos a diputaciones plurinominales 
por el partido Movimiento de Regeneración Nacio-
nal (Morena) a la cuarta circunscripción electoral, 
por lo que funcionarios del Poder Ejecutivo de Mo-
relos han estado trabajando en dos pistas, primero 
el análisis jurídico para definir si el mandatario 
debe o no presentar licencia al cargo; y segundo, 
tendiendo puentes de diálogo con el Congreso lo-
cal, que sería el responsable de definir al sucesor 
de Blanco Bravo.

En un breve encuentro con medios de comuni-
cación al asistir a la reapertura del Jardín Borda, 
en el centro de Cuernavaca, expuso “sí hay diálogo 
con ellos (los diputados locales del Congreso)”. 

Sobre su eventual solicitud de licencia expuso 
“cuando llegue el momento, el jueves ustedes serán 
los primeros en saberlo, pero por el momento esta-
mos esperando una cosita”, y anunció que cumplió 
con su registro como candidato. Explicó que aún 
se analiza si es o no viable su retiro prematuro del 
gobierno estatal (su periodo constitucional conclu-
ye el 30 de septiembre) y los mecanismos jurídicos 
por los que podría separarse del cargo.

Y reconoció que la mayoría opositora en el Con-
greso local podría hacer que quien le suceda en 
el gobierno estatal no sea de su partido, aunque 
advirtió “no se les va a dar oportunidad”, y luego 
consideró “yo creo que si son caballeros los dipu-
tados debían permitir que llegue el secretario de 
Gobierno, en todas partes lo hacen”. Y refirió que 
los desencuentros entre fuerzas políticas hacen 
daño a la sociedad: “por eso el país está como es-
tá, por esa pelea de disputas (sic) entre partidos, 
entre el PAN, el PRI, el PRD, entre Morena y Nue-
va Alianza, por eso el país está así, se tienen que 
poner de acuerdo. Por estos, te digo, abusos. Te 
digo que al gobernador de Monterrey (sic) no le 
dieron chance”.

En su discurso en la ceremonia de reapertura del 
Jardín Borda, Blanco Bravo agradeció “al pueblo 
morelense por todo el apoyo que hemos recibido”, 
y aseguró “hemos trabajado con lealtad y con ho-
nestidad. Buscamos gobernar con transparencia y 
siempre cercanos a la gente y esto causa molestia 
a los detractores de la transformación”.

De acuerdo con la legislación estatal, el gober-
nador puede ausentarse hasta por sesenta días 
sin necesidad de solicitar licencia. En caso de au-
sencias más prolongadas tendría que pedir la au-
torización del Congreso para separarse del cargo 
temporal o definitivamente. En caso de ausencia 
del gobernador, hasta por sesenta días, ésta sería 
suplida por el titular de la Secretaría de Gobierno. 
De ser más prolongada, el Congreso tendrá que 
nombrar, por mayoría calificada (14 de los 20 di-
putados), a un gobernador sustituto, quien en este 
caso concluiría el período constitucional para el 
que fue electo Cuauhtémoc Blanco.

REDACCIÓN

En un encuentro reciente con 
empresarios, la senadora Lucy 
Meza destacó la creación de em-
pleos productivos y bien remu-

nerados como uno de los pilares 
fundamentales para superar el 
estado de abandono en el que se 
encuentra Morelos, buscando 
generar las oportunidades que 
necesitan los jóvenes, mujeres 
y familias de la región. 

Este diálogo tuvo lugar en 
un contexto en el que los em-
presarios, provenientes de 
sectores como el turismo, la 
construcción, las finanzas y 
la tecnología, expresaron su 
preocupación por la creciente 

O La creación de empleo y oportunidades también previenen la 
inseguridad la inseguridad, afirma Lucy Meza. Foto: Especial

inseguridad y la deficiencia en 
infraestructura social y urbana 
en el estado.

Los empresarios coincidieron 
en una descripción desalenta-
dora de la situación actual: un 
estado fragmentado por pro-
blemas de seguridad, acceso 
al agua potable y conflictos de 
tenencia de la tierra, lo que a 
su vez plantea riesgos para la 
inversión y expansión de ne-
gocios. En respuesta, Lucy 
Meza subrayó la importancia 
de reactivar las inversiones y 
atraer capital tanto nacional 
como extranjero para fomen-
tar el desarrollo de las familias 
morelenses. Resaltó la relación 
directa entre la falta de empleo 
y los niveles de inseguridad y 
violencia en el estado.

La senadora criticó la gestión 
del gobernador Cuauhtémoc 
Blanco, señalando la ausen-
cia de estrategias dirigidas a 
atraer inversiones o apoyar a 
los empresarios locales en la 
ampliación de sus negocios, 
describiendo su mandato como 

un periodo caracterizado por 
el abandono, la violencia, la co-
rrupción y la impunidad.

Los empresarios, alineados 
con la perspectiva de Meza, ex-
presaron su inquietud ante la 
posibilidad de enfrentar otros 
seis años bajo las mismas cir-
cunstancias y con proyectos que 
solo benefician a ciertos grupos 
de interés. Manifestaron su dis-
posición a colaborar en el resca-
te de Morelos de esta situación.

Lucy Meza aprovechó la oca-
sión para advertir sobre estra-
tegias en marcha destinadas 
a socavar sus esfuerzos y las 
aspiraciones de mejora para el 
estado, atribuyéndolas a aque-
llos que desean mantener a Mo-
relos en un ciclo de violencia y 
corrupción. Finalizó señalando 
los intentos de otorgar inmu-
nidad a Cuauhtémoc Blanco 
como una táctica para permi-
tirle evadir responsabilidades, 
subrayando la determinación de 
la población morelense de im-
pedir la continuación de estas 
dinámicas.

La caza digital

A los medios esto los obliga 
a pensar en piezas más cortas, 
uso de más video, replicar sus 
contenidos en los canales de 
WhatsApp e incluso adaptarlos 
a plataformas como TikTok, y 
tratar de escuchar más a las au-
diencias para saber qué es lo que 
quieren. Pero también a invertir 
en más tecnología, en particular 
en IA. Y cada vez será más difí-
cil pensar en ediciones de papel, 
la edición digital se impone por 
el incremento de costos de im-
presión y las dificultades para 
distribuir los materiales o perió-
dicos. Pero al mismo tiempo las 
empresas periodísticas deben 
de enfrentarse a una realidad: 
cualquier influencer dedicado 
a las noticias puede tener más 
audiencia o seguidores que las 
plataformas periodísticas. 

Lo cierto es que los medios 
periodísticos como fuente de 
negocio no la pasan nada bien, y 

seguramente peor les puede ir en 
el cercano futuro; esos cambios 
en los consumos de contenidos 
por parte de las audiencias digi-
tales seguramente harán que su 
penetración se venga abajo, que 
se vean obligados a reconvertir-
se. En nuestro país carecemos de 
una radiografía que nos indique 
como está la situación de los me-
dios, aunque solo con ver su des-
envolvimiento podemos inferir el 
desigual caminar de los mimos. 

Pero también para quienes es-
tudian periodismo y ya se desem-
peñan en tal terreno el panorama 
no es nada halagüeño. Si en algu-
na época fue cierto que ya no era 
la realidad la que creaba el perio-
dismo, sino el periodismo quien 
la creaba ahora será la IA la que 
cree la realidad y el periodismo, 
pero sin requerir demasiada in-
tervención humana. 

@tulios41 



9LA JORNADA  MORELOS
Miércoles 28 de febrero de 2024 lajornadamorelos.mx SOCIEDAD

ALFA PEÑALOZA 

La Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) se encuentra en proceso 
de diálogo con el Sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos (SITAUAEM) para 
negociar las revisiones salariales que prácti-
camente han concluido ya con una oferta de 
4% directo al salario. En este contexto, María 
Delia Adame Arcos, Secretaria General de la 
UAEM,  compartió detalles sobre los progre-
sos recientes en las conversaciones. 

Adame Arcos señaló quien, desde el mes 
de enero, la UAEM ha estado participando 
en discusiones con el sindicato académico. 
Además, destacó que el pasado lunes 26 de 
febrero prácticamente concluyeron las nego-
ciaciones. "El día de mañana tendrán asam-
blea general donde deberán considerar lo que 
la universidad está ofreciendo", mencionó.

En este sentido, informó que la oferta de 
la universidad consiste en un aumento sa-
larial directo del 4% y añadió que hasta el 
momento no se han presentado ofertas adi-
cionales, aunque el sindicato ha planteado 
solicitudes relacionadas con equipamiento, 
infraestructura y mobiliario, las cuales es-
tán siendo consideradas.

Por otro lado, en lo que respecta al Sindi-
cato de Trabajadores Administrativos de la 
UAEM (STAUAEM), Adame Arcos destacó 
que, si bien el tema de la huelga ha sido ar-
chivado por la juez, la disposición de dialo-
gar y buscar acuerdos que beneficien a los 
trabajadores sigue latente. Aunque aún no 
se han llevado a cabo reuniones formales, 
se espera que en los próximos días se inicie 
este proceso, una vez que se haya conclui-
do con las negociaciones con el sindicato 
académico.

ALFA PEÑALOZA 

La Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) ha dado inicio al proceso 
de selección de aspirantes para niveles medio 
superior y superior, marcando el comienzo del 
nuevo ciclo académico 2024-2025. La publi-
cación de las convocatorias de ingreso al nivel 
superior y medio superior está programada 
para el próximo 1 y 4 de marzo respectiva-
mente.

El proceso se inició con la primera sesión 
del Comité Interinstitucional de Participación 
Social, la cual se llevó a cabo en el auditorio 
Emiliano Zapata de la máxima casa de estu-
dios. Dicha reunión contó con la presencia 
de funcionarios del ámbito educativo, inclu-
yendo a Alfonso Guadarrama Carreño y Itzel 
Carmona Gándara, presidenta y secretario 
del Comité respectivamente; Dulce María 
Arias Ataide, titular de la Dirección Gene-
ral de Servicios Escolares; Gabriela Navarro 
Macías, secretaria de la Junta de Gobierno de 
la UAEM; Gerardo Gama Hernández, secre-
tario de Extensión Universitaria; Luis Arturo 
Cornejo Alatorre, secretario de Educación en 

Morelos;  María Delia Adame Arcos, secreta-
ria General de la UAEM; entre otros.

En entrevista, la rectora de la UAEM, Vi-
ridiana Aydeé León Hernández, expresó su 
satisfacción por el inicio del proceso y aseguró 
que la universidad está lista para recibir a los 
aspirantes. Además, destacó que la reunión 
del Comité Interinstitucional de Participa-
ción Social garantiza y vigila el proceso para 
que este se lleve a cabo con claridad y bajo 
los principios de honestidad, transparencia 
y rendición de cuentas.

La rectora León Hernández también ma-
nifestó el deseo de la institución de ampliar 
su cobertura educativa, centrándose en la 
implementación de modalidades virtuales. 
Actualmente, la UAEM ofrece cuatro licencia-
turas en modalidad virtual y está evaluando 
la posibilidad de ofrecer más programas en 
modalidades híbridas o completamente vir-
tuales en el futuro cercano.

"Se están haciendo ya esos proyectos para 
analizar en este año y poder tener lista la ofer-
ta educativa en línea, esta es una manera de 
ampliar la cobertura", finalizó. 

O María Delia Adame Arcos, Secretaria General de la UAEM.  Foto: Cortesía.

O Foto: La Jornada Morelos.

UAEM y académicos, cerca de un acuerdo

...
Prepárate, la primera semana de marzo 

habrá convocatorias de la UAEM

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos
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(Segunda parte)

Aspirantes 
sancionados buscan 
defenderse de multas

PRD no quiere a Sergio 
Estrada Cajigal como 
candidato

LA JORNADA MORELOS

Los candidatos sujetos a proce-
dimientos de sanción por colocar 
propaganda en el mobiliario ur-
bano de Cuernavaca tratan de de-
fenderse asegurando que no son 
ellos quienes la colocaron sino 
sus simpatizantes, “finalmente 
es su imagen, es su publicidad”, 
aseguró el secretario del Ayunta-
miento, Carlos de la Rosa Segura, 
al advertir que se seguirá defen-
diendo la versión municipal “que 
fueron ellos”.

En enero, el secretario infor-
mó que se habían iniciado cua-

tro procedimientos para multar 
a aspirantes a candidaturas por 
haber utilizado el mobiliario ur-
bano para promoción personal, 
Los procesos incluían sanciones 
de hasta un millón cien mil pe-
sos. Los sujetos sancionados in-
terpusieron recursos para evitar 
las multas. En ellos argumentan 
que la publicidad fue colocada 
por simpatizantes de su proyec-
to, por lo que no podrían ser se-
ñalados como responsables de la 
falta. No obstante, la réplica del 
ayuntamiento es que, al ser los 
aspirantes quienes figuran en la 
publicidad, también son sujetos 
de responsabilidad.

De la Rosa Segura también 
advirtió que el ayuntamiento 
no expedirá constancias de re-
sidencia que no obedezca a los 
documentos que amparen que el 
solicitante habita en Cuernavaca 
y el tiempo de dicha residencia.

La constancia de residencia es 
un documento necesario para as-
pirar a cargos de elección popular 
(alcaldías, sindicaturas, regidu-
rías, diputaciones locales y fede-
rales) y algunos de designación 
vía Congreso del estado, como las 
magistraturas. En solo dos días, 
el ayuntamiento ha emitido más 
de 30 para personas interesadas 
en diversos cargos.

ANGÉLICA ESTRADA

Los señalamientos que pesan en contra del exgo-
bernador, Sergio Estrada Cajigal sobre haber ejer-
cido violencia doméstica en contra de su expareja 
sentimental, Karla Carrillo, “es motivo para que le 
retiren la candidatura y no le permitan a un agre-
sor, ocupar un nuevo cargo de elección popular”, 
aseguró Teresa Domínguez, coordinadora política 
del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
en Morelos.

La ex directora del Instituto de la Mujer para el 
Estado de Morelos (IMM), reconoció que pugnan 
no solo porque sea “bajado” de la contienda, sino 
que se integrado en el padrón de violentadores de 
mujeres, a fin de impedir su participación en el 
actual proceso electoral.

Llamó a la dirigencia del Partido Acción Na-
cional (PAN) -fuerza política que lo postula- para 
que se designe a otra persona, que no cuente con 
este tipo de señalamientos: “Aquí el PAN solo se 

deslinda diciendo que es una decisión del comité 
nacional; lo cierto es que nosotros no podemos 
permitir a un violentador como candidato en la 
coalición. Nosotros hemos caminado y trabajado 
de la mano con organizaciones feministas, luchan-
do precisamente porque se erradique la violencia 
contra las mujeres, por lo que no podemos permi-
tir esta candidatura, le pedimos al PAN que haga 
una reestructura de sus abanderados”, refirió Te-
resa Domínguez.

Sacó a colación los casos, tanto del gobernador, 
Cuauhtémoc Blanco Bravo como de su hermano 
Ulises Bravo, actual líder moral de Morena, quie-
nes han sido denunciados por supuestamente ejer-
cer violencia de género, “no podemos permitir más 
este tipo de casos”, refutó.

Karla Carrillo, ex esposa de Sergio Estrada, 
fue quien denunció al exmandatario además de 
acusarlo de usar sus influencias para retrasar el 
caso; de acuerdo a su relato, en diversas ocasiones 
recibió agresiones físicas y psicológicas por parte 
del panista.

LYA GUTIÉRREZ QUINTANILLA

lego a la entrevista en uno de 
los institutos de enseñanza en 
español impulsados en Cuer-

navaca por monseñor Iván Illich. Se 
preguntarán por qué si era tan radi-
cal y fuertemente criticado por el ala 
conservadora de la Iglesia, insisto en 
llamarlo monseñor, me explico: Días 
antes de presentar en 2007 mi libro 
Los Volcanes de Cuernavaca en la Na-
ve Mayor de la Catedral, el entonces 
obispo de Cuernavaca don Florencio 
Olvera, me mandó llamar muy cum-
plidamente. 

     Llego a su oficina y luego de los 
saludos, me dijo amablemente: “doña 
Lya, por supuesto, al hablar de don 
Sergio Ud. no va a mencionar a los 
dos ex comulgados ¿verdad?”. --¿A 
cuáles señor obispo? -- Le pregunto 
sorprendida. “A Lemercier y a Illich”, 
me contesta. –Sr, obispo, con muchí-
simo respeto y créame lo hago con 
humildad, debo informarle que nin-
guno de los dos fue excomulgado--, y 
le expliqué: --A Lemercier lo dejaron 
fuera del Monasterio y de su Orden 
Benedictina, pero don Sergio logró, 
hablando directamente con el Papa 
Paulo VI, que no lo excomulgaran y 
lo logró. Iván Illich viendo lo sucedido 
al Prior Benedictino del Monasterio, 
llamado del psicoanálisis, pidió licen-
cia y hasta el final de su vida recibió 
su cheque y tratamiento de monse-
ñor-. Y ahora sí queridos lectores lo, 
prometido. 

     El sábado antepasado, me pre-
sento a la cita. Allí me reciben el Prof. 
Hermilo Brito Cerón y el C.P. Tarsicio 
Ocampo Villaseñor, otro sobrevivien-
te del CIDOC quien también estuvo 
en el desayuno pasado cuando conocí 
al Prof. Hermilo. Nos sentamos an-
te una pequeña mesa, la biblioteca 
del IDEAL Spanish Institute, como 
mudo testigo, asiste a nuestra plá-
tica y escucha mi primera y tímida 
pregunta. 

--Prof. Hermilo, ¿cuántos estudian-
tes asistían regularmente a sus clases 
de español a CIDOC? 

--Tan solo a clases eran unos 300 
alumnos en distintos horarios, pero 
llegamos a tener 400 sobre todo en 
los veranos, participando en diversas 
actividades como cursos, minicursos, 
conferencias, charlas, seminarios, en 
fin era un mundo lleno de equidad, 
entendida ésta como la aplicación 
de sus derechos a los estudiantes de 
manera justa y equitativa. Y claro, 
--apunta con orgullo-- ¡de ahí veni-
mos! Tarsicio Ocampo que lo escu-
cha, asiente entusiasmado.

     Y sigue Hermilo Brito: Entré 
como capacitador y maestro y para 
nosotros era un placer leer sus obras: 
La sociedad desescolarizada; La Con-
vivencialidad; Energía y Equidad; dos 
de sus libros Némesis médica y Juicio 
a la escuela. ambos publicados en 
1975, fueron grandes temas porque 
en el caso de la escolaridad, CIDOC 
no funcionó como una universidad 
porque Illich opinaba que el aprendi-
zaje debía ocurrir en total libertad y 
en la práctica los temas a estudiarse 

semestralmente eran publicados en 
periódicos estadounidenses”. 

     “Así que pronto se vio que CI-
DOC rompió con la enseñanza tra-
dicional, figúrese –dice a quien esto 
escribe- no había lista de asistencia, 
tampoco certificados, ningún exa-
men o tesina escrita, pero nadie fal-
taba a sus clases. Illich opinaba que 
los títulos escolares no eran más que 
pedazos de cartulina bien cortadas 
que solo servían de adorno, que lo 
importante era que los estudiantes 
aprendieran. Y eso lo constataba a 
través de debates con ellos”.

     “Por cierto, en una ocasión entró 
dentro de un grupo de visitantes un 
estadounidense pero en el debate, 
luego de la plática de Illich, la pregun-
ta que le lanzó enmudeció a todos e 
hizo que de inmediato Iván lo voltea-
ra a ver y supiera que no era un sim-
ple visitante y lo mejor, es que se la 
contestó, Iván era brillante. Después 
supimos que ese visitante era Robert 
McNamara, ex Secretario de Defensa 
estadounidense y es que aquel centro 
único que había iniciado sus activida-
des a principios de los años sesenta 
y que realmente llegó a su clímax de 
1966 a 1976, creó una gran expecta-
tiva y cuando cerró sus puertas ya se 
había convertido en todo un centro 
intercultural, pero para el decreci-
miento de las instituciones y a favor 
de la organización comunitaria. 

     “En su obra Némesis médica, 
Illich acusa, -lo repite literalmente 
Hermilo-, que la medicina institu-
cionalizada es una grave amenaza 
para la salud porque inhabilita a los 
pacientes. Y plantea que las enferme-
dades, a lo largo del tiempo, no han 
cedido por obra de la medicina, sino 
por la transformación de las formas 
de vida que incluyen nuevas prác-
ticas de higiene. Que el paradigma 
biomédico no contribuye a la mejo-
ra del estado general de salud de la 
sociedad, sino que más bien, es un 
obstáculo que limita la autonomía del 
paciente para convertir su problema 
de salud en patrimonio exclusivo de 
las compañías farmacéuticas.  --¿Oiga 
Profesor Hermilo, ¿cree Ud. que en 
otra época, hubieran quemado vivo 
a Illich por sus ideas? “Por supues-
to”, responde seguro y tranquilo Y 
seguimos.

“EN OTRA ÉPOCA, HUBIERAN 
QUEMADO VIVO A IVÁN ILLICH”: 
PROF. HERMILO BRITO

L

O Prof. Hermilo Brito Cerón. 
Foto: José Luis Castillo.



ROBERTO ABE CAMIL*

En la azarosa historia morelense, han existido horas ne-
gras, particularmente la presencia en la entidad de Ju-
vencio Robles como comandante militar y gobernador. 

Oriundo de Juchitán donde nació en 1849 y ostentando para 
enero de 1914 el grado de general de división en el escalafón 
general del Ejército Federal, en un inicio Robles tuvo a su favor 
ser veterano de las guerras contra la intervención y el imperio. 
Particularmente se distinguió en el asalto y toma de Puebla el 2 
de abril de 1867, bajo las órdenes de Porfirio Díaz, ahí también 
concurrió otro futuro gobernador de Morelos, Carlos Pache-
co, quien a diferencia de Robles es de grata memoria para los 
morelenses. 

Juvencio Robles ascendió en el ejército a lo largo del porfiria-
to, no en vano los juchitecos se han caracterizado siempre por 
ser buenos soldados, Robles se forjó a su vez una reputación 
de hombre rudo. Esta fama fue la que le valió ser comisionado 
primero por Madero y después por Victoriano Huerta para 
combatir al zapatismo.

Robles para llevar a cabo su misión, utilizó la cruenta práctica 
de la tierra quemada, que consiste en arrasar poblaciones y 
tierras de cultivo e internar a la población en campos de con-
centración. Lo anterior en lugar de abatir el movimiento del 
Caudillo del Sur, lo alentó, pues los campesinos de Morelos y 
sus familias prefirieron echarse al monte y unirse a Zapata que 
ser diezmados o concentrados por Robles.

Huerta ya en el poder mandó a Robles a desaparecer los po-
deres en Morelos y asumir como gobernador militar, en con-
secuencia, el juchiteco arrestó al gobernador Tajonar y a los 
diputados, los envió presos a la Ciudad de México, aquí es donde 
José Diego Fernández Calderón, cuernavacense y senador de la 
República defendió la soberanía de su estado desde la tribuna. 

Las acciones de Robles no fueron cosa menor, redujo a Morelos 
a la categoría de territorio federal, estatus que perduró hasta 
1930 cuando se restableció el orden constitucional a nivel local. 
En suma, Juvencio Robles ha sido el peor gobernador de Mo-
relos, en 155 años de trayectoria como entidad federativa. Su 
funesta administración fue el escenario de la hora más obscura 
que han conocido estás tierras, a las desgracias de la guerra 
se sumaron la destrucción de la industria azucarera, de todas 
las actividades económicas y productivas y Cuernavaca quedó 
saqueada y abandonada.

Hoy sin temor a exagerar y guardando las proporciones con 
las jornadas revolucionarias, vivimos momentos graves. La 
inseguridad es un flagelo que nos amenaza en lo más preciado: 
la vida, la integridad y el patrimonio. Sin seguridad pública, 
el desarrollo económico y social serán nulos, de ese tamaño 
es el reto que enfrenta quien sea la próxima gobernadora de 
Morelos.

Aquí es donde surge, sin ningún apasionamiento la necesidad 
de afrontar la realidad y no politizar una emergencia. La crisis 
de inseguridad ha rebasado a las policías estatal y municipales, 
los centenares de candidatos que compiten en los próximos 
comicios no son expertos en el tema y Morelos no cuenta con 
academias donde se garantice la formación profesional y ética 
de los policías, aunado a lo anterior no quiero pensar en la 
carencia de adiestramiento, equipo, armamento, vehículos, 
tecnologías, buenos sueldos y prestaciones para el personal 
de seguridad pública.

Por todo lo anterior se debe ponderar la única solución 
certera y eficaz. Reconociendo el extraordinario esfuerzo del 
Ejército Mexicano, y particularmente de la formación bajo los 
ejes académico, ético y militar que distinguen a los egresados 
del Heroico Colegio Militar. La carrera militar es dura, llena de 
sacrificios, pero en contrapartida quienes sirven bien, tienen 
la satisfacción de las recompensas en todos los sentidos que 

se obtienen al ascender y la ventaja de la experiencia de los 
años de servicio. Es por ello por lo que el próximo titular de 
seguridad pública debe ser necesariamente un hijo del colegio 
militar, a lo anterior se añade el beneficio de una Guardia Na-
cional bajo mando y control castrense. Nuestros policías aún 
están lejos de alcanzar el nivel de compromiso de los soldados.

Esto no implica militarizar ni a la sociedad ni a sus institu-
ciones, significa en cambio asumir nuestra realidad y trabajar 
en la solución eficaz y posible a un problema tan grave, en una 
hora tan obscura que poco tiene que envidiar a las horas que 
quienes nos antecedieron vivieron hace poco más de cien años, 
bajo Juvencio Robles.

*Escritor y cronista morelense.

El presidente municipal de Jojutla, 
Juan Ángel Flores Bustamante, forta-
leció la seguridad en Tehuixtla y sus 
alrededores con la entrega de tres 
nuevas patrullas, las cuales serán ope-
radas por personal capacitado para 
mantener una presencia constante en 
la comunidad. Esta acción tiene como 
propósito principal aumentar la segu-
ridad en la región.

En un acto caracterizado por la 
colaboración y el compromiso insti-
tucional, Flores Bustamante estuvo 
acompañado por distinguidas figuras 
del gobierno local: Amada Martínez 
Morán, Síndica; Patricia Luna Domín-
guez y Mirsa Suárez Maldonado, Regi-
doras; Alberto Salgado Pérez, Regidor; 
Magdiel Nava Quintana, Director de 
Seguridad Pública, y Francisco Espín 
Vargas, Ayudante municipal. Juntos, 
procedieron a la entrega oficial de las 
unidades de Seguridad Pública, que 
patrullarán estratégicamente el co-

rredor comprendido por Chisco, Vi-
cente Aranda, Río Seco, Guadalupe 
y Tehuixtla, con el fin de incrementar 
la seguridad en estos puntos críticos.

Además, el alcalde anunció que se 
han instalado y están operativas cá-
maras de videovigilancia en la zona 
comercial de Tehuixtla, reforzando 
así las medidas de seguridad en este 
importante sector. Esta iniciativa su-
braya el compromiso de la administra-
ción municipal de trabajar incansable-
mente para mejorar las condiciones 
de vida y la seguridad de las familias 
en Tehuixtla, asegurando un entorno 
más seguro y tranquilo para todos sus 
habitantes.

Modernización del Mercado de 
Tehuixtla: Una Colaboración Exitosa 
Entre el Gobierno y Comerciantes

Por otra parte, el presidente mu-
nicipal de Jojutla entregó a la comu-

nidad la obra de modernización que 
incluye la rehabilitación del drenaje 
sanitario, la red de agua potable y el 
piso del mercado de Tehuixtla. Este 
proyecto ha resultado en una signi-
ficativa mejora de las instalaciones 
de este vital centro de abasto para la 
comunidad.

Flores Bustamante hizo hincapié 
en el apoyo y la disposición mostra-
dos por los comerciantes, lo cual fue 
fundamental para llevar a cabo la 
obra. Este esfuerzo conjunto no solo 
ha permitido darle una nueva imagen 
al mercado, sino que también ha mejo-
rado de manera considerable las con-
diciones de trabajo para los locatarios 
y la experiencia de compra para los 
clientes.

Alicia Salgado Contreras, una de 
las comerciantes, expresó su gratitud 
hacia el apoyo recibido, subrayando 
cómo la mejora de los servicios básicos 
ha transformado la nave comercial, 
beneficiando tanto a vendedores co-
mo a consumidores. Además, destacó 
que los trabajos de rehabilitación no 
se limitaron al mercado, sino que se 
extendieron a la calle principal, contri-
buyendo así a una renovación integral 
que mejora la imagen y funcionalidad 
del centro de abasto.

La obra incluyó la pavimentación de 
440 metros cuadrados, la instalación 
de 140 metros lineales de drenaje sa-
nitario y 147 metros lineales de red de 
agua potable, garantizando con esto 
una infraestructura de servicios bási-
cos eficiente y duradera.

Redacción

Los esfuerzos por optimizar la in-
fraestructura urbana de Temixco han 
dado un paso adelante con el lanza-
miento de un ambicioso programa de 
mantenimiento que abarca puentes 
peatonales, paraderos, bacheo, y más, 
evidenciando así el efectivo uso de los 
recursos obtenidos a través de los im-
puestos. Este programa se lleva a cabo 
gracias a los fondos proporcionados 
por el Fondo de Aportaciones para el 
Fortalecimiento de los Municipios y las 
demarcaciones Territoriales del Distri-
to Federal (FORTAMUNDF), así como 
a los recursos fiscales del año 2024.

La presidenta municipal, Juanita 
Ocampo Domínguez, junto con el sín-
dico municipal Andrés Duque Tinoco, 
miembros del cabildo y del gabinete 
municipal, inauguraron oficialmente 
los trabajos. El punto de inicio fue en la 
zona de Puente del Pollo, en la colonia 
Azteca, concluyendo el recorrido en la 
colonia Vergel Santa Cruz.

El secretario de Obras Públicas, 
Ing. Jorge Antonio Bahena García, 
proporcionó detalles sobre las inicia-
tivas en marcha, las cuales se financian 
con recursos propios del municipio y 
se han implementado desde el inicio 
de la administración actual. Entre las 
acciones programadas para este año 
se incluye el mantenimiento en zonas 
de barrancas, empleando brigadas 
con maquinaria especializada para el 
refinamiento de caminos, desazolve de 
canales de riego en Avenida del Tra-
bajo en Santa Cruz, donde también se 
realizará deshierbe, mantenimiento 
de puentes vehiculares y señalética de 
semáforos pluviales para indicar los 

riesgos de cruzar durante inundacio-
nes, además de mejoras en caminos 
de terracería.

Durante su intervención, la alcal-
desa Juanita Ocampo Domínguez 
compartió que se han realizado reco-
rridos por las colonias para identificar 
necesidades y prevenir problemas, es-
pecialmente en lo que respecta a los 
canales de riego, los cuales requieren 
monitoreo y mantenimiento continuo 
para prevenir inundaciones en la tem-
porada. Expresó su agradecimiento 
a todos los miembros del Gobierno 
Municipal por su apoyo y por ratifi-
car acuerdos cruciales que facilitan el 
inicio de los trabajos de planeación, 
programación y presupuestación del 
"Programa Anual de Obra Pública del 
Ejercicio Fiscal 2024", destacando la 
importancia de estas iniciativas para el 
bienestar y seguridad de la comunidad 
de Temixco.

Redacción

Ayuntamiento de Jojutla refuerza la 
seguridad y entrega obras en Tehuixtla

Mantenimiento integral de la 
infraestructura pública en 
Temixco

O Juan Ángel Flores Bustamante entregó a la comunidad la obra de 
modernización que incluye la rehabilitación del drenaje sanitario, la red de agua 
potable y el piso del mercado de Tehuixtla. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

O La presidenta municipal, Juanita 
Ocampo Domínguez, inauguró 
oficialmente los trabajos en la zona de 
Puente del Pollo, en la colonia Azteca.
Foto: Ayuntamiento de Temixco.

O Juvencio Robles. Foto: Archivo Casasola / Cortesía del autor.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ  

Los larguísimos congestiona-
mientos viales que actualmente 
padecen quienes van de Cuerna-
vaca a Tepoztlán con sobrecarga 
de tráfico en el poblado de Oco-
tepec, podrían quedar resueltos 
en breve con la rehabilitación de 
un segundo acceso a la carretera 
Cuernavaca-Tepoztlán que prepa-
ra el Ayuntamiento de la capital. 

El alcalde, José Luis Urióstegui 
Salgado, encabezó el inicio de las 
obras de iluminación del Camino 
Antiguo a Tepoztlán, en la Colo-

nia Universo, una vía que serviría 
para aligerar la carga vehicular en 
el primer tramo de la carretera al 
Pueblo Mágico, entre la Glorieta 
de la Paz y Tres Cruces.

“Esta es una vialidad que por 
mucho tiempo estuvo abandona-
da y que pretendemos se convier-
ta en un libramiento de la zona 
oriente de Cuernavaca, pasando 
desde la carretera de Tepoztlán 
en el panteón de Ahuatepec, has-
ta el puente de la Barona, y luego 
hasta Santa Martha, Tulipanes, 
Zodiaco, Ciudad Chapultepec y la 
conexión con el Boulevard Cuauh-
náhuac”, informó el alcalde frente 

a los vecinos de la zona. 
Luego reiteró a los reporteros 

que lo entrevistaron que una de 
las pretensiones del gobierno 
municipal es que este corredor 
sea un nuevo libramiento para 
conectar colonias de Cuernavaca 
con Tepoztlán: “pudiera conver-
tirse estamos trabajando en eso 
hay una obra nueva en toda esta 
vialidad y en la parte sur estamos 
contemplando en la avenida San 
Fernando una obra de drenaje 
y concreto hidráulico para me-
jorarla. Nosotros queremos que 
esta zona sea más segura e ilumi-
nada para los habitantes”.

Por último, Urióstegui Salgado 
señaló que existen las condicio-
nes para que sea utilizada como 
un distribuidor alterno para 
aquellas personas que vienen 
de Jiutepec se conecte con ma-
yor facilidad en la parte norte de 
Cuernavaca.

Con la rehabilitación del cami-
no, el trayecto de quienes quieren 
ir de la zona oriente de Cuerna-
vaca a Tepoztlán sería reducido 
entre 20 y 30 minutos, tiempo 
que toma llegar a los entronques 
actuales de la carretera y sortear 
la alta carga vehicular que se pre-
senta en Ocotepec.

Prepara Cuernavaca nueva 
vía a Tepoztlán

Restaurarán el “Portal 
del Inframundo” antes 
de devolverlo a 
Chalcatzingo
CLARA VIVIANA MEZA

El Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) anunció que con apoyo de la 
Oficina Federal de Cultura de Suiza iniciará 
la restauración del Monumento 9 o “Portal 
del Inframundo”, por un monto superior a 
los 700 mil pesos. 

En rueda de prensa, el delegado del Insti-
tuto, Víctor Hugo Valencia Valera, destacó 
que desde el año pasado se postuló el pro-
yecto de conservación para participar por 
financiamiento para llevar a cabo el análisis 
de la pieza repatriada en mayo de 2023, tras 
su expolio a finales de 1970.

En su intervención, el embajador de Suiza 
en México, Pietro Piffaretti, mencionó que 
este trabajo es testimonio de los lazos de 
amistad que unen a los dos países, muestra 
del “profundo respeto por la extraordinaria 
historia y cultura y patrimonio mexicano”. 

“Los bienes culturales y los monumentos 
son parte del presente y otorgan a cada país 
un rostro único que lo define en el mundo 
global. Esta colaboración en materia de con-
servación pretende contribuir a devolver a 
los mexicanos su rostro propio y particular 
ante la aldea global de la cual somos todos 
parte. En otras palabras, se trata de apoyar 
los esfuerzos de las autoridades mexicanas 
por reconstituir la identidad cultural que 
hace tan rico a este país”, dijo.

Por su parte, María del Carmen Castro Ba-
rrera, Coordinadora Nacional de Conserva-
ción del Patrimonio Cultural, explicó que el 
monumento arqueológico permanecerá en 
la sala del Museo Regional de los Pueblos 
de Morelos (MRPM), desde donde los espe-
cialistas harán la intervención, destacando 
que hasta el momento se ha percibido que 
tiene un daño de aproximadamente el 70 por 
ciento por su mal manejo. 

“Contamos que está fragmentada en 25 

partes. Todos ellos han estado adheridos po-
siblemente con resinas, pero también como 
lo comenté tiene pernos de manera horizon-
tal que lo adhieren hacia un soporte auxiliar 
y también tiene pernos de manera vertical 
para sostener los bloques más grandes de 
piedra, lo que vimos a través de la de los ra-
yos X. También nos permitió ver a través del 
cemento que aplicaron por la parte posterior 
una malla metálica y algunas poleras como 
de aluminio que realmente no creemos que 
tengan una función real”, detalló a pregunta 

expresa de La Jornada Morelos.
La iniciativa planea la limpieza y elimi-

nación de los materiales ajenos al original; 
posteriormente se hará la estabilización es-
tructural de la pieza para develar erosión, 
abrasión o cualquier otro deterioro.

Se prevé que la restauración concluya en 
agosto de 2024, dependiendo de la compleji-
dad de los procesos, que se llevarán a cabo a 
la vista de todos, quienes ingresen al MRPM 
para trasladarla a su lugar de origen en la 
Zona Arqueológica de Chalcatzingo.

O La arqueóloga Carolina Meza Rodríguez, el embajador de Suiza en México, Pietro Piffaretti 
y su esposa, y el director del Centro INAH Morelos, Víctor Hugo Valencia Valera. Foto: Alfa 
Peñaloza / La Jornada Morelos


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



